
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Chères et Chers Compagnons, chères et chers ami(e)s sympathisants, 

Souvenez-vous. Dans l’édition de notre «Bulletin de Liaison 

» de décembre 2020, je faisais état de cette année écoulée 

que j’avais qualifiée «d’Horribilis», tant notre vie quotidienne 

avait été perturbée par le Covid-19. Ce constat fait, je vous 

adressais des vœux pour que 2021 soit une année, 

«Mirabilis». Fin 2021, force est de constater que si tout n’est 

pas revenu à la normale nous sommes, à condition de nous 

comporter en personnes raisonnables, sur la bonne voie 

pour retrouver une vie plus conforme à nos souhaits. 

Cependant, je pense que cette nouvelle vie ne ressemblera 

plus tout à fait à la « vie d’avant ». En effet, nous avons pris 

de nouvelles habitudes dans notre façon de nous comporter, 

dans nos attitudes de travail avec le télétravail qui s’est 

considérablement développé, les réunions qui se déroulent 

en visio-conférence, et même nos comportements vis-à-vis de nos familles et de nos amis. Pour une majeure partie 

d’entre nous, nous avons pu depuis quelques mois, rétablir des contacts « en présentiel » dans le respect des règles 

sanitaires recommandées, et grâce à l’administration en masse d’un vaccin anti Covid. 

Nous avons pu ainsi nous retrouver enfin, «unis comme à bord», selon une formule qui est chère à mon cœur de marin, 

le 1er septembre à la Teste de Buch, dans ce magnifique théâtre Cravey mis gracieusement à notre disposition par la 

municipalité, afin  que l’on puisse y organiser notre Assemblée Générale départementale. Ce fut un moment intense de 

retrouvailles et nous avons pu constater, par le nombre important de Compagnons présents, combien nous attendions 

tous ce moment. La présence de nombreux élus, et autorités civiles et militaires qui nous ont fait l’honneur d’être à nos 

côtés ce jour- là, a apporté la preuve si cela en était nécessaire de l’importance de ce moment. Le déjeuner qui s’en est 

suivi, au restaurant de l’hippodrome de La Teste en présence d’un invité d’honneur, le célèbre navigateur-chef 

d’entreprise, Yves PARLIER en a été la confirmation. Au 4ème trimestre, nous avons poursuivi nos activités en présentiel 

et nous avons réuni à plusieurs reprises notre Comité de Section qui a élu un nouveau Bureau conformément aux 

nouveaux statuts de notre association. Nous avons désigné ou confirmé des Compagnons pour occuper des postes à 

responsabilités dans les Commissions comme prévu par nos statuts. Nous avons organisé une réunion inter-Sections avec 

6 Sections de départements limitrophes. Nous avons poursuivi nos actions en faveur de la jeunesse et de nos compagnons 

en difficulté physique ou financière. A cet égard, je suis fier de pouvoir vous annoncer que notre Section de la Gironde a 

obtenu l’autorisation de l’Education nationale, d’être présente lors du prochain Rallye Citoyen. Nous attendions cette 

reconnaissance depuis plusieurs années. A cette occasion nous serons en contact avec plus de 600 jeunes collégiens et 

lycéens de Gironde pendant 3 jours pour leur dire qui nous sommes, ce que nous représentons, quelles sont nos valeurs 

et ce que nous pouvons leur apporter. 
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Comme vous avez pu le constater notre site internet national est en refonte et nous souhaitons qu’il soit opérationnel 

dans les meilleurs délais. Malgré tout, nous continuons à vous apporter de nombreuses informations quasi 

quotidiennement grâce à nos webmasters qui se dévouent sans compter. Ces informations, qui rencontrent un grand 

succès sont maintenant mises à la disposition de l’ensemble des Sections de France. Comme chaque année à pareille 

époque nous faisons le triste bilan de compagnons disparus. Nous leur rendons l’hommage qui leur est dû, dès que nous 

en avons connaissance. D’autres viennent nous rejoindre et nous sommes heureux de les accueillir parmi nous. Je vous 

renouvelle mes souhaits, exprimés chaque année, de vous voir toujours plus nombreux à vous engager au service de votre 

association. Tout le monde a sa place au sein du Comité de Section. Vos activités présentes ou passées, exceptionnelles, 

reconnues par la Nation, méritent d’être portées à la connaissance de nos compagnons et de la jeunesse qui a besoin de 

vos témoignages pour construire son futur. Faites- vous connaître auprès du Comité de Section et de la responsable de la 

Commission « des Grands Témoins ». Nous avons aussi besoin de porte- drapeau pour assurer la relève ou apporter de 

l’aide à ceux, qui en fonction, rencontrent des difficultés de santé. Sans porte-drapeau, notre association est moins 

« visible » et son rayonnement en souffre. Le porte-drapeau est notre image. 

Je suis résolument optimiste pour 2022, aussi pour en témoigner, j’ai demandé à nos présidents délégués de Comités de 

bien vouloir, dès le mois de janvier relancer les activités en présentiel au sein de leur délégation.  

Chères et Chers Compagnons, Chères et Chers amis sympathisants, vive 2022. Prenez soin de vous et de ceux qui vous 

sont chers et retrouvons-nous, toujours plus nombreux tout au long de cette nouvelle année. 

 

            Directeur  de publication : Joël  CABARDOS                     Dépôt légal  de  parution  sous le N° ISSN 2493-1993 

            7 résidence les Espiets        33830      Lugos 
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Pour ceux qui n’ont pu être des nôtres lors de cette sympathique Assemblée Générale qui s’est 
déroulée à La Teste de Buch, nous proposons ci-dessous un compte-rendu en images qui vous 
permettra de visualiser le décor et surtout de retrouver les visages familiers. Celles et ceux qui 
veulent en savoir encore plus trouveront dans l’article qui suit sur Yves Parlier une description 
d’ambiance et la présentation d’un homme exceptionnel. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

       Le Théâtre Cravey         Les drapeaux des comités  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
               Notre président pendant son allocution                   Les compagnons présents dans la salle 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
     Les jeunes lauréats du Prix du Civisme collectif et individuel. 
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Remise du diplôme d'Honneur au professeur Fleury, virologue          M Patrick DAVET Maire de La Teste de Buch  

    Cérémonie au monument aux Morts             Remise de décoration par N. Lascaux à Amèle DELBEKE 

Mme Nathalie DELATTRE Sénatrice de la Gironde       M le sous-préfet d’Arcachon Ronan LEAUSTIC 
M Bernard GARRIGOU Conseiller départemental       M le Général de Gendarmerie DÉTRÉ 
 
 

Les Compagnons qui souhaitent que leur soit communiqué le compte rendu de cette AG peuvent en faire la demande 
en s'adressant à Bernard MEHL  
Adresse : 42 avenue Fernand Coin 33140 Villenave d'Ornon  
Adresse mail : bernardmehl@hotmail.fr 
Téléphone fixe : 05 56 85 14 37 
Téléphone portable : 06 76 90 89 34 
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 Yves Parlier : invité d’honneur de l’AG, 

un nouveau souffle pour une navigation plus écologique 
 

L’Assemblée Générale de l’ ANMONM du 1er septembre fut riche en moments heureux : tout d’abord le plaisir 
de se retrouver après deux années, un bilan d’activités fort honorable malgré la stérilisation des rencontres 
pour cause de pandémie, un repas en bordure du champ de courses de l’hippodrome du Béquet sous un soleil 
estival, enfin la chance de se retrouver en compagnie des personnalités locales parmi lesquelles, notre invité 
d’honneur, le navigateur Yves Parlier. Un choix qui est sans doute allé droit au cœur de notre président Joël 
Cabardos ancien capitaine de frégate… la marine est une passion qui ne vous quitte jamais. 

 
Cette personnalité honorait 
aussi La Teste-de-Buch, la ville 
qui nous accueillait en ayant 
mis gracieusement à la 
disposition de l’association 
son théâtre Cravey rénové et 
offert un apéritif à l’hôtel de 
ville. Patrick Davet, le maire 
récemment élu, a affirmé 
dans ses interventions qu’il se 
retrouvait dans les valeurs de 
l’ONM. 

Yves Parlier sur le 
Bassin dès 9 mois 
Parler d’Yves Parlier comme 
navigateur est bien trop 
réducteur, ce Versaillais de 61 
ans, venu en vacances sur le Bassin dès 
l’âge de 9 mois, fut aussi et reste un 
ingénieur, un inventeur et un manageur. 
Sa société d’ingénierie Beyond the sea 
créée en 2014, basée à La Teste, apporte 
une nouvelle approche de la conduite 
des bateaux, plus économe en énergie, 
plus écologique en retournant à ce qui a 
été le premier moteur de la navigation : 
le vent. Aux voiles trop encombrantes, 
Yves Parlier substitue le kite, conçu dans 
des matériaux composites dont il ne 
cesse d’améliorer les performances. 
Preuve de la légèreté de cette nouvelle 
voile, le modèle du jour tenait dans un 
sac à dos. 
L’inventivité a été la marque de fabrique 
d’Yves Parlier puisque dès ses tout 
premiers débuts, en 1985, il doit sa 
victoire dans la Mini Transat à la 
création de matériaux composites  

qu’il a développés au CFC 
(Centre de Formation Continue) 
de Gujan Mestras (l’ancêtre du 
Lycée de la mer). Les victoires 
s’enchaîneront et toujours il 
allie l’art de la navigation à 
l’amélioration de l’embarcation. 
Son dynamisme ne s’arrête pas 
à la voile sur la mer, passionné 
de sports extrêmes et de 
montagne, Yves Parlier pratique 
les joies du parapente. 
Cependant, en 1998, en 
essayant une nouvelle voile, 
c’est l’accident. Une chute de 
200 mètres : tibia, péroné et 
hanche sont fracturés, le nerf 
sciatique est touché. 
Il n’est pas dans la nature d’un 
tel homme de baisser les bras, le 
5 novembre 2000, il est sur la 

ligne de départ aux Sables-
d’Olonne. Après trois 
semaines en tête de la 
course, il démâte au large 
des Kerguelen. Hors de 
question d’abandonner. La 
baie de l’île Stewart accueille 
Aquitaine Innovations et son 
skipper pour deux semaines 
de réparation. Le mât 
réparé, Yves Parlier repart, 
déterminé à finir cette 
boucle. Le 16 mars 2001, au 
bout de 126 jours, 23 heures 
et 16 minutes de course, il 
franchit la ligne d’arrivée, 
13e au classement, mais 
vainqueur sur lui-même et 

dans le cœur des Français. 
Parmi ses innovations rappelons la 
création d’un nouveau concept de 
bateau, l’hydraplaneur, en adaptant au 
multicoque, le principe des coques à 
redans, issu des hydravions. Le premier 
hydraplaneur catamaran de 60 pieds, 
Médiatis Région Aquitaine, construit au 
Chantier Naval de Larros, a participé aux 
principales courses transatlantiques. En 
2007, il décide d'arrêter la compétition et 
s’oriente vers un projet de traction par 
énergie 100% naturelle et renouvelable. 
 

La révolution : du kite au 
seakite 
Revenons au sens des mots, le « kite » en 
anglais c’est tout simplement le cerf-
volant. Les plages sont envahies de 
kitesurfeurs, où le sportif est tracté sur 

     Yves Parlier et Alain Ribet animateur du débat 
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planche à la surface de l’eau par un cerf-
volant spécialement adapté, nommé 
aile ou voile. 
Passer de la traction d’un humain par un 
cerf-volant à celle d’un bateau, le pas est 
grand mais Beyond the sea l’a franchi. 
Le principe est simple. Beyond the sea 
propose des ailes de toutes tailles, 
capables de prendre en charge une 
partie ou la totalité de l’énergie 
nécessaire à la traction d’un navire. 
Le Kite, raccordé à un point fixe du 
navire sera, au choix, en mouvement ou 
fixe suivant la force de traction 
souhaitée, le tout en parfaite sécurité. 
Le pilotage de l’aile pourra être assuré 
automatiquement, ou manuellement. 
Le Kite fonctionne du près au vent 
arrière.  
En tirant profit du vent, énergie gratuite, 
100% renouvelable, on réduit les 
besoins énergétiques des navires, tout 
en diminuant leurs émissions de gaz à 
effet de serre. Le kite, en plus d’aider à 
la propulsion du bateau, l’allège de par 
sa traction verticale, réduisant encore 
les besoins énergétiques. Suivant le 

rendement souhaité, il sera 
possible de se passer 
complètement du moteur à 
explosion,au profit de l’énergie 
gratuite et écologique qu’est le 
vent. 
Pour l’instant les études font 
état d’une économie de 20% 
des dépenses en carburant, il 
s’agit là d’une moyenne et 
certaines expériences montent 
à 30%. 
 

De Beyond the Sea au 
LibertyKite 
En parallèle de ce projet, des 
ingénieurs de Beyond the sea 
ont élaboré une aile de kite 
pouvant tracter les bateaux de 
plaisance, manuellement : Le 
LibertyKite. 
Le LibertyKite est une aile de kite 
auto-stable destinée à la 
propulsion de bateau de 
plaisance de 4 à 18m, dès 10 
nœuds de vent. Il est 
commercialisé depuis juin 2017 

 avec pour principal atout, d’être un 
élément de sécurité qui permet aux 
plaisanciers de regagner le port en cas de 
panne moteur ou de démâtage. 

Montée en puissance 
Le Seakite se décline désormais en de 
nombreuses formules, il s’applique aussi 
bien au yachting qu’à la pêche et est déjà 
utilisé sur les côtes africaines au large du 
Sénégal, mais aussi au Québec où un 
pêcheur canadien propriétaire d’un 
chalutier de 15 mètres et 80 tonnes se 
réjouit : « Je vois un très gros potentiel 
grâce à l'économie de carburant. Surtout 
pour nous, au Québec, qui avons des zones 
de pêche immenses qu'on peut mettre 24 
heures à atteindre.» 
Le transport maritime représente 3 à 4% 
de la consommation mondiale de pétrole 
et un peu moins de 3% des émissions 
mondiales de gaz à effet de serre, alors le 
Seakite a toute sa place dans l’actuelle 
politique de lutte contre le réchauffement 
climatique. 
Ginette Bléry 
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Tél :  06 44 72 30 86 

Internet  www.agircancergironde.fr   

Facebook  Agir cancer Gironde 
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Samedi 9 octobre, le comité du Médoc tenait son rassemblement patriotique traditionnel à Sainte-Hélène dont le 
maire, Lionel MONTILLAUD a participé à toute notre matinée de retrouvailles après les restrictions sanitaires. 

 

Le président départemental, Joël CABARDOS et le trésorier 
départemental, René CLAMENS ont pris la parole à la suite 
du compte rendu des activités de notre comité depuis 
octobre 2019 exposé par son président délégué, Jean-
François BERNARD. 

Nous avons applaudi de bon 
cœur notre Compagnon, Yves 
LACAUDEY (photo ci-contre) 
pour l’histoire captivante de 
ses plus de quarante années 
d’élu girondin.  
Puis nous avons rejoint, en 
cortège derrière les porte-
drapeaux, le Monument aux 
Morts où deux gerbes ont été 
déposées par le maire et par le 
comité. Le déjeuner a lieu au 
bord du Lac de Lacanau où nous avons le plaisir de 
retrouver Nicole et Jean SAMSON, président honoraire 
de la section départementale. De plus, le soleil était au 
rendez-vous de cette belle journée. 

 
 

 
 

Lundi 29 novembre 2021, Jean-Pierre Brun a reçu les 
insignes de Chevalier de l’Ordre National du Mérite qui lui 
ont été remis par le Président Joël CABARDOS en présence 
du Maire de la Commune de Biganos, du Sous-Préfet 
d'Arcachon, de la députée de la circonscription et de la 
Conseillère départementale locale, de nombreux élus, et 
présidents d'associations. 
La cérémonie, très conviviale a évoqué la riche et 
généreuse personnalité du récipiendaire qui, à 72 ans, 
continue à animer plusieurs associations. 
Bruno LAFON, maire de Biganos, s’est plu à rappeler ses 
engagements municipaux puisqu’il fut maire adjoint de 
Grigny en région parisienne, mais a surtout insisté sur son 
goût de l’exigence qu’il s’applique d’abord à lui-même, sur 
son désintéressement propre à l’esprit du bénévolat. La 
députée Sophie PANONACLE a rappelé qu’il a créé 
l’association Enfants cancers santé et a avoué les espoirs 
qu’elle partage avec lui d’obtenir une rencontre mondiale 
du rugby à XIII en 2025, sport qu’il soutient depuis 
longtemps. 
Il appartenait au sous-préfet d’Arcachon Ronan LEAUSTIC 
de brosser l’itinéraire d’un homme, fils d’un modeste 
agriculteur de l’Entre deux mers que le père a tenu à 
envoyer au collège où il a pris son envol. Brillantes études, 
Docteur en Economie, l’enseignement mais très vite le 
business arrive avec des emplois de responsable 
d’entreprises.  

Créée en 1998 son association Enfant et santé, reconnue 
d’utilité publique en 2005 et recentrée sur la 
cancérologie poursuit son essor mais en parallèle, les 
anciens combattants boïens sont entrés dans sa vie ainsi 
que le rugby à XIII, il accorde aussi une attention 
particulière au handisport, sans oublier le Téléthon 
auquel il a participé dès ses débuts avec Bernard 
Barataud et Pierre Birambeau. 
Jean-Pierre Brun, dans ses remerciements, a surtout 
laissé parler son cœur qui manifestement fut son guide 
dans la vie, c’est d’ailleurs par le cœur qu’il se retrouve à 
Biganos, terre de son épouse Renée où il est venu 
s’installer en 2007, « une femme sans laquelle il n’aurait 
pas être ce qu’il a été » a-t-il reconnu. 

COMITE D’ARRONDISSEMENT LE MEDOC 

JEAN PIERRE BRUN NOUVEAU CHEVALIER DE L’ONM 

7 

 

BULLETIN  DE LIAISON 

Décembre 2021 



 

 

COMMEMORATION DU 80ème ANNIVERSAIRE DES FUSILLES DU CAMP DE SOUGE 

Le 24 octobre 2021 à partir de 15h était commémoré le 80ème anniversaire des fusillades de 1940 à 1941 qui 
ont eu lieu au Camp de Souge situé à MARTIGNAS sur JALLE. 
256 personnes, hommes et femmes, jeunes et moins jeunes, ont été 
fusillées de 1940 à 1944 dans deux enceintes du camp de Souge. Un 
cheminement débouchant sur la surface d’exécution présente des 
panneaux de verre où, année par année et par date des fusillades, sont 
inscrits les noms, prénoms et âges des fusillés. C'est le deuxième lieu 
d'exécution de résistants et d'otages de France après le Mont Valérien 
au cours de la 2ème guerre mondiale. 
Assistaient à cette commémoration Madame Fabienne BUCCIO, 
Préfète de la Région Nouvelle Aquitaine et de la Gironde, Monsieur 
Eric POULLIAT, Député, Madame Marie RECALDE représentant 
Monsieur Alain ANZIANI , Président de Bordeaux Métropole, Maire de 
Mérignac, Monsieur Jérôme PESCINA, Maire de Martignas sur Jalle, 
Monsieur Stéphane DELPEYRAT Maire de Saint-Médard en Jalle et de 
nombreuses autres personnalités politiques et Présidents 
d'Associations dont Monsieur Joël CABARDOS Président de l'ANM 
ONM Gironde.  
Parmi les nombreux porte-drapeaux on pouvait voir les porte-
drapeaux de l’ANM ONM 33 : Messieurs Jean-Claude DESCOURTIS 
pour la section et Claude GAUNA pour le Comité de Mérignac.  
 
 
 
Président    Joël CABARDOS  joel.cabardos@orange.fr  06 14 53 76 62 

Trésorier Départemental  René CLAMENS  renclamens@aol.com   06 70 82 83 82 

Secrétaire Départemental  Bernard MEHL   bernardmehl@hotmail.fr  06 76 90 89 34 

Coordinateur des structure Locales Didier BURY  didier33120@gmail.com  06 80 91 12 83 

 
Comité du Médoc 

Jean François BERNARD     jfb.clairbois@wanadoo.fr  06 83 18 59 79 
Comité du bassin d’Arcachon val de l’Eyre 

Ginette BLERY      mercur@wanadoo.fr   06 22 11 67 88 
Comité de Garonne Université 

Alain BOUTHORS     alain6233@gmail.com   06 12 46 94 41 
Comité de Mérignac, Martignac, St Jean d’Illac 

Didier BURY      didier33120@gmail.com  06 80 91 12 83 
Comité de Bordeaux, Bruges, Le Boucat 

Stephan DELAUX     stephan.delaux@gmail.com  06 33 83 19 61 
Comité de Pessac 

Jean Michel DIAGUE     jean.diague@orange.fr   06 12 51 22 23 
Comité des hauts de Garonne 

Pierre LAURENT      plaurent12@yahoo.fr   07 70 11 65 53 
Comité de Libourne 

Marie Emilie SALLETTE     jean.sallette@sfr.fr   06 35 50 17 48 
Comité de Blaye 

Olivier CARO      vieuxblaye@free.fr   09 53 08 31 63 
Comité de Langon 

Joël CABARDOS      joel.cabardos@orange.fr  06 14 53 76 62 
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A Pessac, après la messe traditionnelle en l’église Saint Martin patron de la France et saint du jour, la 

commémoration 2021 a profité d’un brillant soleil avec la présence de nombreux participants actifs et d’une foule 
pessacaise recueillie. La date du 11 novembre à 11 heures et au onzième jour du onzième mois fut choisie par le maréchal 
Ferdinand Foch, qui vénérait particulièrement Saint Martin, pour signer l'armistice mettant fin à la première guerre 
mondiale.  

Hormis la lecture du texte de Geneviève DARRIEUSSECQ ministre déléguée auprès de la ministre des Armées 
chargée de la Mémoire et des Anciens combattants, lu par Monsieur le Maire, des événements internes ont enrichi la 
cérémonie. 

La remise d’un drapeau neuf au profit du Comité d’entente des anciens combattants et victimes de guerre de 
Pessac dont le Président est Jean-Michel DIAGUE et la remise de la médaille commémorative d’Indochine à un vétéran 60 
ans après la fin du conflit. 

Ont suivi les dépôts de gerbes au monument aux morts du Comité d’entente par les présidents d’associations 
adhérentes, du conseil municipal par le maire, du conseil départemental par ses conseillers et du conseil régional par son 
président. 

 
Un dépôt de trois fleurs (bleue, blanche et rouge,) a également été effectué au monument aux morts par les 

enfants des écoles lors de l’évocation de la liste des soldats tués en OPEX dans l’année. Dépôt par trois élèves différents, 
un pour chaque couleur et à chaque nom cité, suivi de la mention orale « mort pour la France » déclamée par tous les 
participants. 

A l’issue et après un verre de l’amitié à la mairie, un repas de cohésion a été organisé dans la salle Bellegrave, au 
profit des anciens combattants et leur conjointe ainsi qu’aux fidèles sympathisants. 
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A 11 heures a eu lieu la traditionnelle cérémonie du 
11 novembre au monument aux morts pour célébrer la fin 
de la 1ère guerre mondiale. Un public nombreux était 
présent dont beaucoup d'enfants. Les enfants ont procédé à 
la lecture de témoignages de poilus, la lecture de la liste des 
morts pour la France qui figurent sur le monument aux 
morts de la commune et ont chanté différents hymnes. Mais 
leur implication ne s'est pas arrêtée là, car dans la salle 
Villenave où avait lieu un pot de l'amitié, il nous a été 
possible d'admirer la belle exposition qu'ils avaient conçue 
avec leurs professeur(e)s sur la grande guerre avec 
panneaux d'exposition concernant le conflit et l'évolution de 
leur commune depuis cette funeste période et une très 
intelligente vidéo. 

Au cours de la cérémonie a été rappelé le décès 
récent de Monsieur Hubert GERMAIN à l'âge de 101 ans, 
dernier grand témoin de la seconde guerre mondiale, 
dernier Compagnon de la Libération vivant. 
Enfin pour être complet c'est notre Compagnon, Dominique 
de TOFFOLI, Officier de l'ONM et Président de l'UNC locale 
qui accompagnait Monsieur Edouard QUINTANO, Maire de la commune de Saint-Jean d'Illac. 
 
 
 

Malgré l’heure matinale, le 11 novembre 2021 a vu une foule nombreuse assister à la cérémonie militaire et se 
recueillir autour du monument aux morts de Mérignac pour commémorer l'armistice du 11 novembre 1918 qui mit fin à 
la 1ère guerre mondiale. 

Parmi les autorités présentes assistaient Monsieur Eric POULLIAT, député, Monsieur Alain ANZIANI, maire de 
Mérignac, Président de la métropole bordelaise, de nombreux élus régionaux, départementaux et municipaux, dont 
Madame Mauricette BOISSEAU, en charge des relations publiques, des affaires militaires et des problèmes de sécurité à 
Mérignac, les commandants de base, le Colonel Ludovic LAURIOU, commandant de la BA106, et le colonel Marc-Olivier 
CROSSONNEAU, commandant du DA 204, Monsieur Ludovic BANAS, Directeur de l'Onac et de nombreux Présidents 
d'association. 

Le maître de cérémonie était Monsieur Olivier GAUNA, Président du Comité d'entente de Mérignac, adjoint au 
Maire. De nombreux enfants ont participé pour lire différents textes et témoignages de poilus, chanter les hymnes 
nationaux et accompagner les personnalités qui ont déposés des gerbes, les fidèles porte-drapeaux, les troupes en armes 
et sans armes et des représentants des différentes forces de sécurité, qu'ils en soient tous remerciés 
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CEREMONIE DU 11 NOVEMBRE A ST JEAN D’ILLAC 

 

CEREMONIE DU 11 NOVEMBRE A MERIGNAC 

 



 

 
 

 

Dans le cadre des célébrations du centenaire de la Société des membres de la Légion d’honneur, sous le haut patronage 

du Président de la République, a eu lieu le 5 novembre 2021 après-midi, la cérémonie de la Flamme au mémorial de la 

ferme de Richemont, à Saucats. 

La Flamme du soldat inconnu a été réanimée au pied du 

mémorial comme elle l'est chaque soir à l'Arc de Triomphe 

à Paris en mémoire de la quinzaine de jeunes qui le 14 juillet 

1944 sont tombés face à l'armée allemande. 

Leur action entre dans les hauts faits de la résistance qui 

chaque année sont commémorés dans de nombreux lieux 

de résistance en France, comme au mémorial de la France 

combattante au Mont Valérien, au Val d'enfer dans le 

Bugey ou encore au Mémorial de Belle Fontaine à la Ferté 

Saint-Aubin où de jeunes étudiants ont été massacrés à la 

ferme du By et sans doute bien d'autres lieux encore. 

 

Au cours de cette cérémonie il y eut un dépôt de gerbes 

et ont été remis des drapeaux aux comités de la SMLH 

de Gironde, des prix à des jeunes engagés dans le 

parcours citoyen et au conseil municipal des jeunes de 

la commune.  

62 drapeaux de comité étaient présents ainsi qu'une 

foule nombreuse. Parmi les personnalités assistaient 

Monsieur Martin GUESPEREAU, Préfet délégué défense 

et sécurité de Nouvelle Aquitaine, Monsieur le Général 

Laurent LHERBETTE, Officier Général de la Zone de 

Défense et de Sécurité Sud-Ouest, Monsieur le Contre-

Amiral STOSSKOPF, Commandant la marine de Bordeaux et de nombreux élus, officiers et Présidents d'associations, dont 

notamment Monsieur André DULOU, grand organisateur de l'évènement, Président de la SMLH Gironde, Monsieur Joël 

CABARDOS, Président de l'ANM ONM Gironde, Monsieur Norbert LAURENCON, Président de l'IHEDN, Monsieur le colonel 

(H) Sylvain BARET de l'ANORAA et Monsieur Jacques ETANCHAUD de l'ANSORAA et bien d'autres.  
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Après 2020 marquée par les annulations, deux activités cette année : la Sicile et la Vendée. 

 
 
La guide en a fait découvrir la riche histoire : 

Palerme, Syracuse, Catane, Piazza Armerina, Vallée des 
temples, l’Etna et ses cendres noires. Anciennes villes 
grecques, temples romains, splendeurs de l’art normand, 
des mosaïques byzantines, marchés colorés, villes 
contrastées : beaux palais et maisons délabrées. Une 
visite privée du théâtre Massimo à Palerme avec pour le 
groupe quelques airs de la « Bohème » par 3 chanteurs 
lyriques. Sans oublier le problème de santé d’un 
voyageur, bien terminé, même si pendant quelques 
heures l’éventualité d’un confinement a été crainte.  

Ce fut un beau voyage : car il faut bien quelques 
aventures !  

 

 
Le séjour a débuté par un déjeuner apprécié dans 

un wagon des Grands Express du train de Vendée. L’après-
midi ce fut la visite de la Maison Natale de Clemenceau et 
celle de De Lattre de Tassigny à Mouilleron-en-Pareds. 
Visites qui ont permis de se replonger dans une période de 
l’histoire pendant laquelle se sont déroulés des 
événements marquants. Le lendemain a eu lieu la visite de 
« l’historial de Vendée ». De la préhistoire à l’époque 
moderne, avec les « guerres de Vendée », ce musée 

explore l’histoire de cette région avec des décors, des 
ambiances sonores et lumineuses, des films dans chacune 
des salles. 

Après le repas dans le restaurant « la fine gueule » 
avec jambon de Vendée et mogettes, direction Luçon pour 
une visite guidée de la cathédrale et du cloître.  
De retour après deux journées riches où chacun a 
perfectionné ses connaissances historiques, il reste le 
souvenir de l’ambiance chaleureuse et conviviale de ce week-
end. 

 
 
 
Les programmes des trois activités 2022 du Club Loisirs du Ruban Bleu sont disponibles 

- Samedi 21 mai : journée Vaches Landaises en Chalosse 
- Mardi 21 au mardi 28 juin : 8 jours en Alsace  
- Samedi 10 et dimanche 11 septembre : Le Pic du Midi 
 

Contacts :  nicolelascaux@gmail.com ou bernardmehl@hotmail.fr 
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Sicile du 18 au 25 juin 2021 avec 29 personnes 

isite du Pont de Pierre de BORDEAUX 
 

Vendée les 2 et 3 octobre avec 41 personnes 
 

LE RUBAN BLEU               PROGRAMME 2022 



 

 

 
Comme prévu avec la jauge maximale sanitaire de 25 
personnes nous avons visité le Pont de Pierre de 
Bordeaux, le plus vieux pont de la ville, jeudi 21 octobre 
2021 après-midi. 
Le pont de pierre a été construit sur ordre de Napoléon 
1er entre 1810 et 1822 et conçu par les ingénieurs 
Claude DESCHAMPS et Jean-Baptiste BASILIDE 
BILLAUDEL. Il mesure 487 mètres, a 17 arches 
construites sur 16 piles, autant que de lettres que 
NAPOLEONBONAPARTE. Le pont est d'une largeur 
initiale de 14,6 mètres, portée à 19 mètres en 1954. Il 
est construit en pierre et en brique, avec la particularité 
de comporter des espaces vides intérieurs et des 
fondations en bois.    

                          Intérieur d’une voute 
Le négociant bordelais Pierre BALGUERIE-
STUTTENBERG a contribué au financement de 
l'ouvrage avec la Compagnie du pont de Bordeaux qu'il 
créa en 1818, ce qui lui a permis de bénéficier d'un 
droit de péage. Il sera racheté par la ville de Bordeaux 
en 1863. Le pont de pierre est inscrit aux monuments 
historiques depuis 2002. 

     Le pont a 17 piles 
Il fait l'objet d'une surveillance permanente très 
sophistiquée techniquement afin d'anticiper tout 
incident lié à une possibilité de déstabilisation (fonds 
rocheux et vaseux inégaux, mascaret, trépidations de 
la circulation et du 
tram). Enfin cette 
visite tout à fait 
intéressante a été 
réalisée avec 
talent par notre 
guide conférencier 
de la Direction de 
la voirie et des 
ouvrages d'art que 
nous remercions 
pour sa 
compétence et sa 
gentillesse. 

 
 
 
Pour nous sensibiliser au handicap et à l'insertion professionnelle des personnes en 
situation de handicap, notre jeune compagnon Grégory MOUYEN, lui-même en 
situation de handicap, s'est lancé et a réussi, un défi : celui de rallier Bordeaux à Paris 
en 10 jours en courant. Parti le 14 novembre il est arrivé aux portes de l'Elysée le 27 
novembre dernier. Sportif handicapé de haut niveau, Grégory est un spécialiste de ce 
genre de défi. L'an dernier il avait couru dans Bordeaux durant 12 heures 
consécutivement sous une pluie battante. Si vous souhaitez aider Grégory MOUYEN 
pour la cause qu'il défend, vous pouvez prendre contact avec lui par mail ou par 
téléphone : greg.mouyen@hotmail.fr ou 06 32 21 48 83. 
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Notre compagnon Grégory MOUYEN à l'Elysée 

mailto:greg.mouyen@hotmail.fr


 

 
 

Le jeudi 27 mai 2021, les élèves de 3B et 3D du Collège Elie Faure de Ste-Foy-la-Grande 
vécurent de la plus belle des manières l’aboutissement du projet transdisciplinaire 
« Commémorons Ensemble » conduit depuis septembre auprès de leurs professeurs d’anglais, 
histoire, français, SVT, Education musicale et documentaliste.  

 
Grâce au soutien financier de leur établissement, de 

l’ANMONM33, du Comité Gironde Dordogne Landes de La 
France Mutualiste, ces élèves se rendirent à Romestaing, 
dans le Lot-et-Garonne, où ils prirent part à une cérémonie 
orchestrée par l’Association Nationale des Officiers de 
Réserve de l’Armée de l’Air et de l’Espace, secteur 
Guyenne et Monsieur Pierre GRANGE, maire de 
Romestaing. Parmi les autorités présentes, Messieurs 
Bryan AGGELER et Alexander LIPSCOMB, respectivement 
ambassadeur ad intérim et consul des Etats-Unis. 

Cette commémoration visait à honorer la Mémoire de 
la mission aérienne n°248 de la 8ème US Army Air Force, 
qui, le 5 mars 1944, impliqua en Aquitaine plus de 200 
bombardiers et plus de 300 chasseurs. Ce jour-là, dans le 
ciel lot-et-garonnais, deux appareils furent abattus par la chasse allemande : le P-51 de Chuck Yeager – qui trois ans plus 
tard fut le premier homme à franchir le mur du son – et le B-24 Aphrodite’s Disciples, dont les onze membres d’équipage 
étaient âgés de 18 à 29 ans. Tous parvinrent à évacuer leur appareil avant le crash. Si une fois au sol l’un d’eux, James 
d’Amore, fut abattu par l’ennemi, et deux de ses camarades faits prisonniers, les autres parvinrent grâce à la Résistance 
locale et régionale, à rejoindre après un long et périlleux périple l’Espagne, Gibraltar, et ainsi l’Angleterre. 

Soixante-dix-sept ans plus tard, ces valeureux aviateurs et Résistants furent donc honorés, notamment par les 
interventions des collégiens foyens, qui hissèrent les couleurs françaises et américaines, lurent un hommage en français 
et en anglais – hommage longuement travaillé en amont en classe, tant sur le plan de l’écriture, que de la traduction et 
de la lecture – et entonnèrent le Chant des Partisans. 

La cérémonie se conclut par le survol d’un avion de chasse T6 puis 
par une parfaite formation aérienne, composée de 
deux Rafale français et deux F35 américains. A l’issue de la 
cérémonie, les invités purent par ailleurs visiter une exposition 
centrée sur la Résistance, Chuck Yeager ainsi que les aviateurs de 
l’Aphrodite’s Disciples, dont les descendants avaient pour l’occasion 
été retrouvés.  
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Témoignages 
 

Joy NOVY, fille de Kenneth Walley, mitrailleur 

ventral, et Erika GABONAY GRANTZ, petite-fille de 

William Gabonay, mitrailleur supérieur : «Merci de vous 

souvenir... Nous sommes plusieurs descendants à avoir 

pleuré en suivant en direct la cérémonie sur les réseaux 

sociaux... Nous avons été touchées de constater que nos 

aïeux n’étaient pas tombés dans l’oubli. Ils ne parlaient 

que très peu de leur vécu durant la guerre, si ce n’est de 

leur passage en France et de leur immense 

reconnaissance envers le peuple français pour son aide. 

Ce si bel hommage a mis en lumière ces actes de 

bravoure, qui, aujourd’hui encore, nous unissent, vous 

Français, et nous, Américains». 

                     Equipage du bombardier 
Consolidated B-24 Liberator "Aphrodite's Disciples" 

 
Arnaud GUENGARD, élève : «Pendant la 

cérémonie, alors que je lisais face aux autorités, j’avais 
la boule au ventre, mais mon stress était insignifiant 
comparé à l’angoisse des soldats qui risquèrent leur vie 
pour notre nation. Insignifiant comparé au si triste sort 
de ceux qui furent tués ou capturés sur nos terres. 
Insignifiant comparé à l’angoisse et au chagrin de leurs 
proches. Car oui, ces jeunes hommes avaient une 
famille, un emploi ou des études à poursuivre, et 
pourtant ils quittèrent tout pour se jeter dans la gueule 
du loup. Jamais je n’oublierai cette cérémonie qui m’a 
très concrètement confronté au sort de ces pauvres 
soldats » 
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La vie de notre association ce sont les nouveaux arrivants qui sans cesse la nourrissent d’une sève nouvelle, apportent 
leurs riches expériences et nous aident à porter un regard renouvelé sur nos activités. Qu’ils soient les bienvenus parmi 
nous, qu’ils sachent que nous avons plaisir à les accueillir, que les portes leur sont grandes ouvertes car à l’intérieur de 
l’Association de Membres de l’Ordre National du Mérite, il n’existe aucun bastion. Mais il faut se souvenir que les choses 
sont ce que nous les faisons alors nous les invitons à mettre la main à la pâte. 
 
Malheureusement le temps fait aussi son œuvre inéluctable et certains nous quittent nous en rappelons leurs noms pour 
que vous leur accordiez aussi une ultime pensée. 
Tous les noms rassemblés ici correspondent aux évènements écoulés depuis la parution du dernier bulletin il y a 1 an. 
 
 
 
Arcachon- Val de Leyre : Messieurs Louis BACHES et Jean GUITON 
Bordeaux-Bruges-Le Bouscat : Messieurs Alfred AZOULAI ; Roland BOISSEAU ; Robert ASTRUC ; Yves SIMON ; 
Denis RUGGIU ; Jean Claude CARON 
Blaye : Messieurs Georges VACHER ; Daniel BRILLAUD ; Jean LADOUX 
Garonne-Université : Messieurs Georges PETIT ; Michel MENAND 
Langon- Sud Gironde : Messieurs Raymond LAGARDERE ; François DUMEAU 
Libourne Pays Foyen : Mademoiselle Paulette BECHEREAU ; Monsieur Gilbert GOUBELLE 
Médoc : Madame Marie Claude DUVEAU, Messieurs Ernest ORMAUX ; Michel FAURE ; Candide HERNANDEZ 
Mérignac : Monsieur Marcel PIERRE  
Péssac : Messieurs Michel LABORDE ; ROBERT FRANCHINI ; René Michel BRUNET 
 
 
 
Arcachon- Val de Leyre : Monsieur Philippe VEAUX 
Bordeaux-Bruges-Le Bouscat : Mesdames Marie CAZARRE ; Christana MITRANESCU ; Gisele SIMON ; Danielle THIERY  
Messieurs Jean Charles BRON ; Alain RIBET ; Olivier CHOLLET ; Edouard LAPORTE ; Jean Paul DURAND  
Georges BREVAN ; Hervé COPPIETERS de TERGONDE ; Bernard EICHENE ; Ludovic MARTINEZ ; Pierre DORTHE 
Philippe ESCOUBET 
Garonne-Université : Madame Claire BOURIL BUTTNER ; Messieurs Roland DELACOUR ; Gérard CHAUVEAU 
Libourne Pays Foyen : Messieurs Jean SALLETTE ; Christian MANUAUD 
Médoc : Mesdames Amèle DELBEKE ; Georgette FAURE ; Messieurs Bernard VALETTE ; Thierry MARTINEZ ; Dominique 
GARIN ; Sylvain BARRET ; André SCHOELL ; Patrick TANGUY 
Mérignac : Mesdames Marie Madeleine PONTHIER ; Dominique MAGNAUDET ; Monsieur Yves DUPUY  
Péssac : Madame Isabelle MAACHI 
 

AGENDA 2022 

GALETTE DEPARTEMENTALE : 

Les conditions sanitaires ayant tendance à se dégrader, le Conseil Départemental, comme en 2021, a décidé de ne 

pas organiser de cérémonies de vœux en présentiel. Dans ses conditions, il ne sera pas organisé de galette au Conseil 

Départemental en janvier 2022. 

PREVISIONS D’ACTIVITES 

25 janvier 2022   Galette des Rois ANM ONM MERIGNAC (Mérignac ou Martignas) (15h30) 

(sous toutes réserves) 

1er et 2 février 2022  Visite du Pont de Pierre (14h) 

10 février 2022   Visite BA 120 CAZAUX (10h)  

8 mars 2022   Visite de : Les bassins de lumière "Venise La Sérénissime" 

11 mars 2022   Visite du Château de Lynch Bages à Pauillac… 

30 avril 2022   AG ANM ONM 33 à LESPARRE 
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LE CARNET DE NOS CHERS DISPARUS 

LE CARNET DES NOUVEAUX ARRIVANTS 

LE CARNET 

AGENDA 2022 

 


